



CARTA AL DIRECTOR

Cuidados intensivos de puertas abiertas: ¿estamos preparados los profesionales?



Open-door Intensive Care Units: Are the professionals ready?

Sr. Director:

Como enfermera de cuidados críticos en adultos, muchas veces me planteo la necesidad de nuestros pacientes de tener la oportunidad de estar acompañados por sus seres queridos todo el tiempo que deseen. Lo que se conoce como las UCI de puertas abiertas o de visitas flexibles nos permitiría ir alejándonos de una normativa más restrictiva o cerrada que es a la que todavía estamos mayoritariamente acostumbrados. Aunque cada hospital tiene políticas distintas generalmente se basa en una o 2 h de visita al día y en ocasiones también se restringe el número de acompañantes del paciente. Menos mal que ya quedaron prácticamente atrás los días en que las visitas se realizaban a través de un cristal, de manera que el paciente no podía ni abrazar ni tocar a su familia con la angustia que se generaba en ambas partes.

Si hablamos de visitas flexibles, la mayoría de las veces se centra esta atención en los deseos de los familiares o allegados del paciente. Está claro que para muchas familias lo ideal sería poder elegir cuándo y cuánto tiempo estar con su familiar no solo por el deseo y necesidad de estar con él, sino también para poder compatibilizar su vida laboral y familiar. Pero no debemos olvidar que el centro de los cuidados es el paciente, la familia también, por supuesto, pero siempre debe prevalecer el deseo y las necesidades de nuestros pacientes por encima de los de la familia.

Dicho lo anterior, es una realidad que cada vez más pacientes y familiares abogan por esta apertura de las unidades y que también poco a poco los profesionales somos conscientes de los beneficios que para pacientes y familiares acarrean^{1,2}. Son cada vez más las UCI que flexibilizan sus políticas de visita, pero si hablamos de cuidados intensivos de adultos, la posibilidad de tener una visita abierta las 24 h del día es todavía muy poco frecuente³.

Sí que es verdad que, en las unidades en que todavía esto no es una realidad, y aunque cada vez más

profesionales estemos a favor, los cambios deben hacerse de forma progresiva y, en ocasiones se necesitará formación específica que ayude a hacer frente a esta transición y vencer los obstáculos o dificultades que podamos encontrarnos. A veces los profesionales somos reacios a las UCI abiertas porque consideramos que puede entorpecer la organización de los cuidados, retrasar la visita médica, crear dificultades de comunicación con las familias, extender la creencia de que la familia puede desestabilizar al paciente, restarle tiempo de cuidados, etc.^{4,5}.

Los profesionales de cuidados intensivos debemos estar preparados para abrir las puertas de las UCI, y las enfermeras tenemos que hacer partícipes de los cuidados a las familias siempre que sea su deseo y el del paciente. Está en nuestras manos también crear un ambiente más cálido y humano que ayude a sobrellevar la alta tecnificación de nuestras unidades. ¿Estamos preparados entonces los profesionales para el cambio? Yo humildemente creo que sí, pero solo si trabajamos todos los profesionales en equipo e involucramos a pacientes y familia en el proceso, porque son ellos realmente el centro y motivo de nuestro trabajo.

Bibliografía

1. Da Silva FJ, Lins RR, Pontes LC, Schettino S. Perceptions of an open visitation policy by intensive care unit workers. *Ann Intensive Care*. 2013;3:34.
2. Whitcomb JA, Roy D, Blackman VS. Evidence-based practice in a military intensive care unit family visitation. *Nurs Res*. 2010;59 Suppl 1:S32–9.
3. Escudero D, Martín L, Viña L, Quindós B, Espina MJ, Force-Illedo L, et al. Política de visitas: diseño y confortabilidad en las unidades de cuidados intensivos españolas. *Rev Calid Asist*. 2015;30:243–50.
4. Garrouste-Orgeas M, Philipart F, Timsit JF, Diaw F, Wilems V, Tabah A, et al. Perceptions of an 24-hour visiting police in the intensive care unit. *Crit Care Med*. 2008;36:30–5.
5. Ayllón N, Montero P, Acebes MI, Sánchez J. Unidades de cuidados intensivos de puertas abiertas: perspectiva de los profesionales. *Enferm Intensiva*. 2014;25:72–7.

N. de Ríos-Briz (MSn)*

OSI Ezkerraldea-Enkarterri-Cruces, Barakaldo, Vizcaya,
España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: nuricesi@gmail.com